
持重守信三十载

专访中海建设监理有限公司总经理汪振丰

导语导语导语导语：：：：自1982年土木工程专业毕业分配到部直属设计院，他十八年如一日。从最基层的画普

通施工图到分院副院长和总工程师，到成为所在省的土木工程专家。1998年离开设计院去到

香港在中国海外集团，又是一个十年春秋，他负责写字楼设计到技术管理再到项目管理。2008

年，他执掌中海建设监理。5年，他将中海监理打造成国内监理行业独树一帜、屈指可数的

标杆企业。无论是在设计院，还是做施工，到现在做监理行业，汪振丰“持重守信三十载”，

以高度负责的职业精神和职业操守践行着自己的人生理想。而今，他正带领中海监理不断段

超越，赢得客户高度赞誉。2012年中海监理营业收入突破三亿元，打造监理行业知名品牌是

他带领中海监理面向未来更为宏大的发展目标。

深圳中海建设监理有限公司总经理汪振丰

监理前身监理前身监理前身监理前身

“中国工程建设领域的制度变革，可以上溯至1984年云南鲁布革水电站建设”，提到监理行

业，汪振丰先生的话匣子一下子打开了。他首先向《职业的力量》栏目记者介绍监理制度的

起源。云南鲁布革水电站是中国第一个利用世界银行贷款，实行国际公开招标的水电工程。

在世界银行要求下，该项目中首次引入国际通行的菲迪克（FIDIC）管理模式，也首次接触

到西方咨询工程师制度，“觉得这一制度非常好用，既可以节省成本，又可以保证质量”。



咨询工程师体制是西方国家在市场经济条件下发展而来的建筑管理模式。传统的建筑行业只

有投资建设方和施工方，而建设方往往对建筑专业知识并不了解，在施工过程中，很难对建

筑质量和成本加以把握。于是，第三方专家的角色应运而生，即由建设方请专业人士来做第

三方，并通过专家与施工单位进行沟通，专家主导整个建设工程的进行，这就是咨询工程师

的起源和本来含义。

在借鉴这一制度的基础上，我们国家决定建立自己的工程师制度，但名称叫作监理工程师。

从建设部1988年颁布《关于开展建设监理工作的通知》算起，监理制度在我国已有二十多年

历史。

““““中国特色中国特色中国特色中国特色””””监理制度监理制度监理制度监理制度

汪振丰更愿意在监理行业添加一个“中国特色”的前缀。三十余载的建筑行业打磨，囊括设

计、施工、监理，这也让他对监理行业的认识愈加全面而深刻。

88年，国家引入监理制度，监理制度原本是全过程服务，不仅仅是监督施工过程，包括前期

设计、论证以及后期运营都可以由监理工程师来做。但在我们的监理体制中，监理的作用基

本局限在施工过程中的质量管理。国家注册监理工程师考试内容也局限于施工阶段，这就把

监理工程师变成了“旁站监督”或“监工”，无法充分发挥应有的作用。其次，监理工程师

制度是全方位的服务。比方说工程款支付，就是由工程师签字控制的。但在我们的实践中，

真正的财务权力停留在甲方手中，削弱了监理的地位和作用。所以，监理工程师原本是对工

程全方位、全过程的咨询，但在我们这里职能大大缩小。目前，社会上对于监理的作用认识

不足，评价不高，这是一个重要原因。

监理是技术服务类行业监理是技术服务类行业监理是技术服务类行业监理是技术服务类行业

汪振丰将监理行业定义为属于技术服务类行业。国家准确的定义是指具有相应资质的工程监

理企业接受建设单位的委托，代表建设单位对建设行为进行监督管理的专业化服务活动。为

什么很多人不了解，相对来说，他理解是监理行业所做的事情和工作对于普罗大众来说，是

不太会受到关注。监理为什么不被人所熟知，是因为监理在建设工程产业链里所起的作用虽

然很关键，但是没有那么规模浩大，或者人力物力不是那么多，又不能缺乏。

用更通俗的表达是建设单位请一帮专业人士到现场监督施工单位按图施工，要求按图施工的

过程必须遵守国家法律法规和标准规章制度。汪振丰进一步介绍，因为这个环节用的人力物

力较少，所占整个建设工程直接投资的比例不高。由于以上原因，就令到大家对这个行业不

是很了解，但是一旦出现了比较大的质量安全事故的时候，人们就会关注：“监理哪儿去了”，

“他们怎么监督的”。所以说监理在建设行业是不可或缺的一个环节。



全国有6000多家监理企业，从业人数和队伍约五十多万人。在改革开放之前，我们国家建设

工程制度里没有监理，所有的建设工程都是由国家投资，国家建设。改革开放之后，88年，

我们国家引入监理制度，项目法人制，合同管理制，建设工程监理制，建设工程的四大制度

之一。

汪振丰告诉记者，自己从事监理行业时间并不长，监理行业从业经历从07年底08年初才开始。

他思维敏捷，条理清晰向记者介绍了自己的过往。“严格来说我并没有参与过监理行业的基

层工作，只是在十几年前有接触到这个行业”。汪振丰在大学学的是土木工程专业，82年毕

业后分配到部属设计院，在那工作了十八个年头。从最基层的画普通施工图一直做到分院的

副院长和总工程师到成为所在省的土木工程专家，同时也有国家一级注册结构工程师资质，

对结构工程的设计比较熟悉。98年，他离开设计院去到香港，在中国海外集团从写字楼的设

计跟技术管理到项目管理，在香港工作了十年。因为有设计的基础，而香港的工程很多都是

设计施工一条龙，刚去的时候是做设计，过了两年就带着自己设计的项目去做项目经理，做

施工。到06年调往写字楼做基层施工公司副总经理，07年被总公司委派到中海监理担任总经

理，到现在又过去5年了。

不断做强不断做强不断做强不断做强

中海监理严格推行二级管理模式中海监理严格推行二级管理模式中海监理严格推行二级管理模式中海监理严格推行二级管理模式

虽说建设工程行业主要是设计和施工，被忽略的是监理，这些汪振丰对此深有体会。十几年

前还在设计院参与项目的时候，汪振丰就做过监理方面的工作，深知监理的作用。那个时候

国家刚刚试行监理制度，正因为有过设计和施工经验，再来做监理，所以他对这个行业已经

很熟悉了，清楚的知道企业发展应该如何定位。

从2008年来到中海监理这5年来，中海监理走的是一条不断做强的路。2007年中海监理的规

模已经够大。当年公司员工已接近1200人，当年的营业额是九千多万，现在是才1300人，营

业额两个亿。

他解释这个做强有两个具体的体现。首先是在规范化标准化管理方面，和公司对业主的服务

提升方面，还有创建中海的品牌方面做了一系列的工作，也取得了很多成绩。包括很早就有

质量体系认证，获得环境保护和职业健康安全两个认证等。众所周知，如今在服务业或制造

业，一定要有三个认证体系，“有了这几个方面的认证证书就说明你的企业能够满足国际惯

例，表明公司的管理是规范化的”。

除了这些，汪振丰特别强调中海监理严格推行的二级管理模式。即监理行业的特点是真正做

事的是在基层，公司要在基层有一个监理项目部，驻扎在施工现场，要有一班子人来监督他

们工作。现场有一个总监理工程师，我们国家的监理制度也规定，总监理工程师带领各个专



业的监理工程师和监理员一起工作。规定就是三控制、两管理、一协调。即三控制：投资控

制、进度控制、质量控制，二管理：合同管理、信息管理，一协调：组织协调。

为什么强调要实行严格的二级管理模式。因为监理公司是一由套制度和部门组成的。从接项

目开始，到收款，但是真正做事的是基层，基层和公司管理有一个距离感。公司不可能天天

看到自己的员工，必须要有一整套的制度和标准，让公司的部门管控好每一个项目部。

中海监理在全国和集中在珠三角及深圳有总共接近一百个项目。这么多的项目，不同的总监，

他们是不是能够严格按照公司的相关制度和标准来做事，面对的业主又是形形色色的。监理

行业是技术服务行业，企业是追求的是客户的满意度，是不是能让所有的客户对我们的服务

满意呢？汪振丰认为这就需要中海监理有一整套的制度管理。这也是他特别强调的二极管

理，既要给基层有权力协调一班子人，又要使公司对项目有管控。

汪振丰把中海监理做强的另外一个体现就是要增加企业的人均产值。“我们的人员规模增加

和营业收入方面的增加是不同步的”，他特别提到。1000人完成一个亿，1300人完成两个亿。

有十万到十五万产值，产值翻了1.5倍。从2012年中海监理的员工收入和2008年相比翻了一

番。“我不敢说我们中海监理的员工收入在我们监理行业是第一，但是我敢说应该也是名列

前茅的”，“在这个行业里，我们公司各个层级的员工和其他同行相比是有竞争力的”，汪振

丰对此深信不疑。他表示这个还不是中海监理的最终目标，他们还要争取更大的突破。

监理行业发展存在的问题监理行业发展存在的问题监理行业发展存在的问题监理行业发展存在的问题

针对目前我国监理行业发展面临的问题，汪振丰首先认为对监理的定位认识不够准确。

在国际上，监理工程师是建设方（也称为业主）聘请来为他管理工程项目的，代表的是业主

的利益，对业主勤勉、尽责、忠诚是监理的天职。但在我们的监理体制中，监理被要求站在

“公正第三方”的立场上，同时维护建设双方的利益，去制衡双方，在对施工单位进行监督

的同时，也对建设单位进行监督，这就颠覆了监理的地位，也不符合监理的本质规律。

汪振丰解释称，这其实混淆了两个概念：社会公正和个人公正。我们的理想是希望监理维护

社会公正。但事实上，要维护社会公正有两个条件，一是与当事人无利害关系，二是有一定

的公权力。但监理受雇于甲方，又如何可能做到同时“维护建设单位和承包单位的合法权

益”？

监理制度起作用的前提，是建设与监理双方建立起相互信任的关系。建设方花钱请来的应该

是帮助自己说话的专家，而不是一个找麻烦的“婆婆”。要求监理在“ 拿人钱财”情况下维

护社会公正，其结果只能是建设方不愿请监理，而只是出于法律强制性要求不得不请。结果，

监理两头不是人，施工单位讨厌，建设单位也不欢迎。现实中，恶性竞争、弱势监理等许多



尴尬都与此有关。

国外也强调监理工程师应该公正，但这种公正是一种个人公正、职业公正，即在坚决维护业

主利益的前提下，不违反法律和道德。从这个意义上说，监理更接近于律师的角色。真正的

社会公正应该且只应该由政府部门去维护。

他告诉记者，全国六千多家监理企业，中海监理是国有控股，香港上市子公司。这样类似的

监理企业在我们国家寥寥无几。2003年，国家试行了监理企业私有化政策，目前在全国六千

多家监理企业90%是私有企业。他了解当中不乏有做的很优秀的，但是现在这个行业变成这

样也是有原因的。

很多企业实行的是总监承包制，公司把项目接来转接给总监，带一班子人去完成任务，如果

是总监有职业道德，能够严格实行相关管理制度，那也可以做好，如果他过分追求利润，那

是不是会影响服务质量，会影响企业，所以这个行业也是参差不齐。

监理行业面临的问题，汪振丰认为既有制度本身的缺陷，也有企业本身的问题，也有人的素

质问题。

2008年来到中海监理，当他了解了企业状况之后，客观来说，中海监理有其自身的优越性，

比如企业的性质不一样，企业规模已经够大，包括后来被评为深圳知名品牌，国家先进监理

企业等等，中海监理在外界和社会的美誉度方面中海已经很不错了。但是依然没有让人们感

觉到、或在谈到中海监理是监理行业独树一帜的企业。这让汪振丰陷入深刻的思考中。他认

为，中海监理完全可以做到独树一帜!

监理未来发展方向监理未来发展方向监理未来发展方向监理未来发展方向

“未来的方向，就在于回归我们引进监理制度的初衷，即建立我们自己的监理体制”。新的

《建设法》正在修订当中，将来可能考虑用项目管理制取代目前的监理制度，与国外的监理

制度进一步接轨。

所谓的项目管理制度，就是从立项、咨询、估算、项目申请评估等环节开始，为业主提供全

方位的、全过程的建设服务。如果工程建筑出现问题，业主在承担责任后，可以向工程师追

究责任。现在，一些监理公司已经开展项目管理业务。 实行项目管理制度，现存的监理

企业有两个发展方向：一是向咨询工程师靠拢，走项目管理道路；二是仍然做老本行，只做

施工阶段的质量管理。


